



Memorial de Calderón

207079

Por Carlos Ruiz-Tagle

Alfonso Calderón produce bastante. Va de aquí para allá haciendo clases, investigando, escribiendo poesía, antologando, cantando viejos tangos, recordando películas que se nos habían olvidado, orientando alumnos, participando en foros, dando conferencias...

Y ahora la Editorial Andrés Bello publica su *Memorial del Viejo Santiago* en letra demasiado chica y con una portada de veras llamativa.

¿Qué más puede decirse sobre Santiago?

¿No está todo dicho?
En absoluto.

Los capítulos en los que se halla dividido el libro son: El cerro San Cristóbal, La aventura del río Mapocho, El cerro Santa Lucía y Benjamín Vicuña Mackenna, La Plaza de Armas y los portales, De la recova al Mercado Central, El Teatro Municipal ahora y siempre, Elogio de la Alameda, Las Pascuas de antaño, El año del Centenario, Apogeo de la Estación Central, El Parque Forestal, La Quinta Normal y algo más, El manto, El Parque Cousiño y las Fiestas Patrias... y final.

He aquí, como una muestra, el Observatorio del cerro San Cristóbal levantado con dinero del norteamericano Samuel Lick. "Los primeros bultos incluían un telescopio de treinta y siete pulgadas de diámetro y unos ochenta kilos de lentes". Se instaló en 1903 y fue el Presidente

Riesco el que dio su aprobación al proyecto.

Los primeros astrónomos se quedaron a vivir en el cerro, querían alejarse de la vida social y de las atenciones santiaguinas. "Sabían, con Jotabeche, que la tertulia perjudica".

Este salto desde los astrónomos a Jotabeche, salto que sólo está en la cabeza caleidoscópica de Calderón, es típico suyo. Se salta de un tema a otro con increíble facilidad, y nos entretiene siempre.

¿Qué le interesa al autor? Francamente todo, y se esmera en apretar el material, de por sí riquísimo.

Por aquí y por allá aparecen Vicuña Mackenna y Edwards Bello. Son dos constantes en la admiración del autor. El segundo es quizás la influencia más fuerte que registra Alfonso Calderón.

Lo humorístico está a menudo presente en este Memorial. Hay episodios como los consejos del médico de Carlos V sobre el uso del peine cotidiano y su rascamiento, que son preciosísimos.

Comprende el libro un verdadero semillero de anécdotas no muy ordenadas, chispeantes y novedosas.

Por último, debemos decir que los libros se van poniendo clásicos con el tiempo. Pero este *Memorial del Viejo Santiago* nació clásico, ésa es la diferencia.

lo reviso. Slgo. 28-X-1984. P. 35. Solo cuerpo
1984.

Memorial de Calderón [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz-Tagle, Carlos, 1932-1991

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Memorial de Calderón [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile